

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

= Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: Se avecinan á lo que parece casos políticos muy frecuentes en la maltratada Madre España.

Primer caso. Alba deja descontentos á casi todos por su labor electoral.

Segundo caso. Alba irá probablemente á Hacienda.

¡Los trigueros aseguran que el Sr. Alba es un hacendista de cuerpo entero!

Tercer caso. Al Sr. Romáñones le seguirá sobrando tiempo para desempeñar la cartera de Estado.

Como el ideal del periodismo y de la literatura no es la glosa tan en boga, sino la griega forma gnómica; ahí quedan esas píldoras para que los lectores de hoy, que casi todos son capaces de escribir y de escribir bien, hagan con los sustantivos y tópicos del día, la crónica política de la semana.

¡Ah, Madre España, no solo te clavan en la Cruz, sino que á golpe seco hincan tu cruz en este Monte Calvario donde los pedernales van remplazando las margaritas....

ALEJANDRO BHER

PROPAGANDA EN LA AMÉRICA DEL SUR

Una de las cosas admirables de esta guerra es el esfuerzo que llevan a cabo los países beligerantes para conquistarse las simpatías de los pueblos neutrales, y asombra el hecho de que no se descuide la propaganda en ninguna parte, rivalizando en esto los dos bandos contrarios con el mismo ardor y la energía empleados en la lucha. De modo que las necesidades inmediatas creadas por la guerra, tan grandes y complejas, no distraen a los heligerantes de la labor previsora y constante que prepara en favor suyo la opinión de todo el mundo, y lo mismo en Europa que en América se busca por todos medios tener adictos los corazones, para cuando llegue el momento tan esperado de la paz y comience entonces otra guerra terrible, pero sin sangre: la guerra comercial, la lucha por los mercados y la influencia de la propia cultura.

Esta campaña de propaganda se hace también en toda la América española, donde no debería existir otra influencia que la nuestra y en donde los alemanes, según datos que nos proporciona René Moulin en la «Revue Hebdomadaire», se han adelantado a sus enemigos.

La propaganda germanófila se lleva a cabo efectivamente en toda la América del Sur, y si los resultados no han respondido todavía completamente a los esfuerzos hechos, ya los franceses se lamentan desde luego haberse olvidado un poco de aquellos lejanos países, sin duda por considerar que ninguna influencia podían ejercer las naciones latino-americanas en el resultado de la guerra.

Pero en Alemania se sabía que la América latina estaba impregnada y como bañada de cultura francesa—sobrepuesta a la española original—y que las simpatías que allí tenía Francia eran vivas, sinceras y profundas. Pero sabía igualmente Alemania que no hay opinión pública que no pueda ser transformada, o impresionada al menos, por una propaganda hábil, sin inútiles violencias, tenaz y prudente.

En Stuttgart se acaba de fundar una *Sociedad Hispano-alemana*. Sus miembros se proponen facilitar el aproximamiento de los pueblos de lengua alemana y los de lengua española.

Después de la guerra, se creará un *Comité económico*. El 5 de enero, la *Kölnische Volkszeitung* publicó un extenso informe de un delegado alemán residente en el Brasil, en la provincia de Rio-Grande de Sul, donde se decía: «En esta provincia los franceses han ensayado una activa propaganda, pero gracias a Dios y a los esfuerzos discretamente organizados de la excelente «Liga de las Sociedades alemanas de Porto-Allegre», la influencia franco inglesa va decre-

ciendo». En la República Argentina, según asegura la *Vossische Zeitung*, la causa alemana gana también terreno. Un cierto profesor Ernesto Quesada de la Universidad de Buenos Aires, presidente de la delegación argentina al congreso panamericano, ha declarado en una *entrevista* famosa que «las simpatías por Francia de ningún modo deben significar el odio a Alemania». Y el mismo profesor añade que tiene puesta su confianza desde hace tiempo en el *Instituto Germano-Sudamericano* para el mejoramiento y mayor desarrollo de las relaciones amistosas entre ambos pueblos.

La *Deutsche Zeitung für Chili*, una revista cotidiana; la *Revista del Pacífico*, publicada en el Plata, y otra revista *El Eco Alemán*, de Caracas, insisten arduosamente en la propaganda germanófila. Para dar unidad a las actividades dispersas, la *Deutsche Zeitung für Chili* ya citada, propone que se forme una «Asociación para la conservación y desenvolvimiento del germanismo en Chile».

Esta Asociación, que podría comprender también a los austriacos y suizos alemanes, tendría seis secciones: 1.º Una sección de enseñanza, 2.º Una sección de deportes, 3.º Música y artes plásticas, 4.º Industria y comercio, 5.º Beneficencia, y 6.º Una sección de propaganda germánica (periódicos alemanes, bibliotecas, conferencias, enseñanza del alemán para los no alemanes, etc.). Un despacho central, que reuniría a los delegados de las diversas sociedades de lengua alemana, vendría a ser como una conjunción de todas las cuestiones relacionadas con el germanismo en Chile. En otro despacho se servirían informes, para todas las asociaciones de este género en el extranjero.

«Este programa preciso y práctico—dice René Moulin—que sin duda se realizará mañana, continuando la misma labor pero variando el método según el país—labor hecha por periódicos disciplinados que obedecen todas las mismas órdenes—pretende servir los intereses chilenos, argentinos, brasileños, aunque primeramente sirve la causa más grande de Alemania. Estas ligas, estas sociedades, estas agrupaciones alemanas a las que nada arredra, ni la hostilidad del medio, ni los sofiones o enérgicas repulsas, ni los descabros, en fin, esta coordinación, esta concentración de todos los esfuerzos y de todas las iniciativas, contribuirán a crear en la América del Sur una corriente pro-germana, que algún día será amenazadora para nosotros si desde luego no tomamos nuestras medidas.»

Pero no puede decirse que los franceses descuidaran en absoluto la conquista de las simpatías americanas, que de antiguo les ganó su literatura. Hasta el presente momento y desde hace algunos años, se ha seguido una propaganda de contrapeso a la alemana, si bien no resultara tan eficaz como esta última. Pero se organizó una resistencia seria a las mantobras de los propagandistas germanos, que también datan de los dos o tres lustros.

M. Martineuche, que, en 1908, pensó crear la «Agrupación de las Universidades francesas para el desenvolvimiento de las relaciones con la América del Sur, y que realizó allende los mares un gran número de misiones fecundas en resultados prácticos, ha expuesto a sus compatriotas lo que procedía hacer para mantener firme la influencia francesa en los países de lengua española, censurando su pasividad e inacción.

«Preguntad—dice René Moulin—a todos los franceses significados que durante estos últimos años, o estos últimos meses, se han documentado sobre el asunto. Su opinión es unánime. La América latina abre a nuestra actividad, para cuando termine la guerra, un campo inmenso. Pero nuestro porvenir debemos prepararlo desde ahora. Mañana sería probablemente tarde. Trabajemos por estrechar los lazos seculares que nos unen con la América del Sur y que la propaganda germanófila tiende a destruir. La República Argentina, el Brasil, Chile, Uruguay, Venezuela, nos dan todos los días testimonios indudables de simpatía para que nosotros podamos, sin remordimiento, continuar

con los brazos cruzados.

«Envíemos a cada uno de esos países sudamericanos hombres que conozcan la lengua, las costumbres, el país; hombres que no tengan necesidad de pasar años para instruirse y más años para instruirnos a nosotros. Tenemos universitarios, comerciantes, sabios, que podrían hacer en la América española una labor rápida y eficaz. Utilicemos, siquiera por una vez, a los competentes, aunque ello tenga que ser violentando nuestras costumbres. Pero el provecho que de ello se obtenga vale algunos sacrificios. Tenemos allí una misión—la más alta misión—que llenar, un papel que desempeñar, un puesto que tomar. ¡Pronto! Un programa y a la obra.»

Hay que admirar a esas grandes naciones que, no obstante las tribulaciones del presente, no olvidan que debe prepararse el porvenir. ¿Y España? ¿Qué haría España por recomquistar la influencia sobre aquellos países hermanos, cuyas simpatías se disputan hoy los pueblos más poderosos?

LA DESTENTURA DE GODOY

VIII

No es cuestión de contar aquí la peregrinación de los reyes padres desde Bayona á Fontainebleau, de Fontainebleau á Compiègne, de Compiègne á Marsella, á que puso fin la fuga desde esta última ciudad á Italia. Godoy siguió la suerte de sus antiguos amos y compartió sus residencias sucesivas, sus penalidades, su estrechez. Sin recibir auxilio alguno de España, no tardó Napoleón en retirar á la familia destronada el que le habría prometido. A contar desde este instante y hasta la restauración vióse reducida aquella miserable corte expatriada á vivir del empeño teniendo que poner mano en las alhajas, preciosidades y recuerdos de familia que pudo llevar consigo. Una vez en Roma, cuando la fuga; instalada en el palacio Borghese al principio y luego, de una manera definitiva, en el Barberini, continuaron las mismas dificultades económicas, agravadas un instante por el repago de la evasión de Elba y Cien Días, que produjo una pavorosa dispersión de tronos y cortes reacomodados después de la tempestad de los cinco lustros precedentes.

Apenas restituido Fernando VII al solio de España, puede decirse que toda la política exterior de nuestro país se concretó á estos dos grandes objetivos: de un lado vejar á Godoy, impedir que acabase en paz sus días, obtener de Pío VII que lo extraditase de Roma separándolo de sus reyes y amigos, influir cerca de Metternich, para que no le dejase establecer en Austria; y, de otro, promover aquella indecorosa pesquía acerca de las alhajas de la Corona que, después de haber sido el escándalo de todas las cortes europeas, acabó con oprobio para la de Madrid, pues ni la reina María Luisa, ni Pepita Tudó, amante del príncipe de la Paz, sometidas á las vejaciones policíacas más humillantes, tuvieron nunca en su poder otras joyas que las escasas y modestas, con relación á su rango, que habían adquirido personalmente ó por donativo de carácter privado. Los grandes diplomáticos y soberanos extranjeros, llegaron á exteriorizar su repulsión por este linaje de peticiones con que les abrumaban los embajadores de nuestro país y, especialmente, el lacayudo y abyecto Vargas Laguna. «Cuando España no debiera preocuparse más que la suerte de sus dominios de América—dijo en más de una ocasión el expresado Metternich—sólo me pide chinchorrias.»

Mientras vivieron Carlos IV y María Luisa—fallecieron, como es sabido, con pocos días de diferencia, en los comienzos de 1819—Godoy se sostuvo de los mermados emolumentos que aquellos le destinaban, después del arreglo monetario establecido con su hijo Fernando VII á raíz de su vuelta á España. Prohibida la estancia del príncipe de Roma, le fué preciso establecerse en Pesaro, lejos de su hija Carlota Godoy y Borbón, lejos de Pepita Tudó y los hijos de és-

ta, sufriendo en la soledad enfermedades muy graves, ó angustias por las de otros seres queridos que pararon alguna vez en la muerte, sin el consuelo de asistirlos, de abrazarlos, de recoger su último aliento. Sobre toda esta etapa existe un libro, lleno de interés y sólidamente documentado; el que publicó en 1909, don Juan Pérez de Guzmán con el título de *Estudios de Carlos IV y María Luisa*, verdadera *Historia de la proscripción*, según reza una de los subtítulos. A esta obra, nutrida y de primera mano, hay que remitir al lector, para cuanto se refiere á la estancia en Italia y al triste final de los dos regios esposos.

Baste recordar ahora que, después de fallecidos, Godoy, vuelto ya á la ciudad eterna, y su hija Carlota, salieron del palacio Barberini, y al año siguiente, contrajo ella matrimonio con el primogénito de una de las casas romanas de más ilustre alcurnia: tal fué el conde Camilo Rúsoli, del cual tuvo no menos preclara descendencia. «El actual Adolfo Rúsoli, duque de Alcudia; sus hijos Carlos Luis, duque de Suca, Joaquín, José y María Teresa; su hermano Luis Rúsoli, marqués de Boadilla del Monte, y los hijos de éste, Carlota, condesa Casalini, Camilo, que lleva el título paterno, Luis Francisco y Pablo Julio, perpetúan en Florencia, en Madrid y en Roma, donde alternativamente residen, la memoria de la que en la flor de la juventud apuró tantas amarguras y devoró tantas injusticias por ser hija del príncipe de la Paz y ahijada de María Luisa», —por correr en sus venas sangre del odiado ministro confundida con la sangre de una nieta de Luis XIV.

Y desde este momento empieza la segunda fase en la proscripción de Godoy: á la afrenta, á la caída, á la condición oscura y humillante de un parásito de sus antiguos reyes sucede poco á poco la total indigencia del hombre que halla todas las puertas cerradas, en su patria y fuera de su patria. Y no obstante, ese hombre era poseedor de una inmensa fortuna, á doble título: por los bienes que dejó en España, sujetos al embargo, y por el testamento de la reina María Luisa, que le nombró heredero universal. He aquí la historia de dicha confiscación: el 20 de marzo de 1808, tres días después del tumulto de Aranjuez, se declaró el secuestro de todas sus propiedades y rentas; el día 29 se promulgó otro decreto aclaratorio del anterior y nunca revocado con posterioridad, ordenando que los expresados bienes se tuviesen sólo como embargados á las resultas de la causa ó proceso criminal que debía incoarse. El 3 de abril subsiguiente se dirigió real orden al Consejo de Castilla para que formase la causa en cuestión *por extravíos y excesos públicos, manejos de intereses y demás que resultan de la del Escorial y de las diligencias practicadas hasta entonces acerca de esta última.*

Los fiscales á quienes incumbía la instancia de actuaciones, pidieron al Consejo y éste al Gobierno que se les comunicara los documentos que poseyese en virtud de examen efectuado en los archivos de Godoy: el Gobierno contestó no tener otro documento en que basar la causa más que el proceso del Escorial. El 2 de mayo, el cambio de dinastía, la guerra contra Napoleón, paralizaron por cerca de siete años las actuaciones; y restaurado el trono en 1814, vuelto á Madrid Fernando VII, apremiado el Consejo de Castilla para que prosiguiera el proceso, manifestó que habiendo sido sustraída, durante el Gobierno intruso, la causa del Escorial era preciso reclamarla de Francia por conducto del ministerio de Estado, sin perjuicio de que se comenzase á proceder en vista de las copias de dicha causa que habían quedado en Madrid. Conformóse el Rey con este dictamen, pero pasaron cuatro años sin que se adelantara un paso; y, en noviembre de 1818, se pidió nuevo informe al Consejo sobre el estado de las diligencias ó el motivo de su suspensión. La respuesta fué la misma: que se carecía del proceso original.

Siguen después otros cinco años de silencio: desde 1818 á 1820 y, después, todo el trienio del 20 al 23. Repuesto el Rey en su poder absoluto, volvió á apremiar á los consejeros y éstos recurren en consulta á Su Majestad alegando que no podían cumplir la real orden de tres de abril de 1808, mientras no se les facilitaran los documentos que tenían solicitados, sobre todo la causa del Escorial, aunque según dictamen de la fiscalía, «había noticias no vulgares» de que fué traído en 1830. De las dos copias que existían en los archivos del Consejo una se extravió, y otra fué arrancada mediante una real orden de Calomarde. Después, ya no se habla más del asunto en el resto de la vida de Fernando VII, quedando sepultado el negocio en una interinidad más insoportable todavía que la franca condena, hasta que, reinando doña Isabel II y durante la regencia de su madre doña María Cristina, en 1837, fué encargado el Tribunal Supremo de inspeccionar todos los expedientes relativos á esta cuestión. Tres años duró el examen y por fin en 22 de abril de 1840, ó sea *treinta y dos años después* de la confiscación, previo dictamen del fiscal señor Cresto Cantoña, declaró por unanimidad que no existía delito, ni acusación, ni litispendencia, ni acción jurídica pro-

piamente dicha. En suma: que no había habido proceso ni materiales apurados para enjuiciar.

Tratábase, pues, de un estado de hecho, no de un verdadero estado procesal, ya que la confiscación decretada el 20 de marzo de 1808, fué convertida por el nuevo decreto del 29 del mismo mes en simple embargo á las resultas de la causa que se formase; y como esta última declaración no fué revocada en lo sucesivo y el proceso, por las razones expuestas, no llegó nunca á tener realidad ni siquiera comienzo, el secuestro de los bienes del príncipe de la Paz constituyó una detentación civilmente arbitraria y políticamente constitucional por haber sobrevivido al régimen absoluto y á la abolición de aquel linaje de medidas de Estado.

De todas maneras la declaración del Tribunal Supremo no obró los efectos de verdadera ejecutoria ni tuvo carácter resolutivo, pues sobre este punto hubo reservas y discrepancias en algunos votos. Se trataba de un negocio mixto y *sui generis*, en que las instituciones y leyes del pasado pugnaban con las garantías del presente, en que los actos violentos de un motín enlazábanse con la acción de los tribunales y en que las leyes de la revolución no articulaban con los actos potestativos del monarca al originarse el frustrado proceso. De esta suerte, el Supremo, que adolecía de la heterogeneidad de sus elementos, aferrados unos á la letra, tímidos los otros y llenos de subterfugios y meticolosidades, no se atrevió á fallar de plano por considerar que la resolución tenía que ser de carácter legislativo y no simplemente de derecho estricto y por intervención judicial. Y, en efecto, así quedó la cosa hasta la rehabilitación de 1847.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*)

EL CONFLICTO EUROPEO

Alemania y los Estados Unidos.

Nueva York 15.—H y distintas opiniones respecto á si la nota de los Estados Unidos tiene el carácter de *ultimatum*.

El corresponsal en Washington del *Morning Post*, generalmente muy bien informado, pretende que se trata de un *ultimatum* cuyo texto ha sido elaborado provisionalmente por Mr. Lansing, quien lo ha sometido al gabinete, el cual lo ha aprobado.

Dice el citado corresponsal que los Estados Unidos piden á Alemania que abandone definitivamente la guerra submarina, porque afecta á los neutrales, bajo la amenaza de ruptura de las relaciones diplomáticas.

La *Associated Press* dice que los Estados Unidos no han fijado á Alemania ningún plazo para someterse.

El *New York Herald* escribe sobre este asunto:

«El presidente Wilson ha decidido enviar una última nota á Alemania. Ya es sabido el caso que los alemanes han hecho á las anteriores. La prensa berlinesa jamás las ha tomado en serio.

Se trata esta vez de un verdadero *ultimatum*, cuya redacción ha sido aprobada por todos los miembros del gabinete. Esta nota será enviada á Berlín dentro de cuarenta y ocho horas, acompañada de los documentos que prueban la inhumanidad de Alemania en la guerra submarina.

Según el texto de esta nota, Alemania se verá obligada á presentar inmediatamente, en cada uno de los casos anunciados, pruebas de su buena fe y á dar absolutas garantías para el futuro.

La nota no deja lugar á discusión. Si Alemania no da completa satisfacción y en todos los puntos, irremediablemente vendrá la ruptura de relaciones.

La opinión dominante en los círculos bien informados es que la situación es de las más graves y que Alemania no hará nada para evitar la ruptura.

La gran mayoría del pueblo de los Estados Unidos hace causa común con los defensores del derecho y de la libertad.

Londres, 15.—Un telegrama de Nueva York anuncia que ha llegado allí el vapor *Saint Paul*, que transporta los informes de las embajadas norteamericanas de Londres y París, relativas al torpedeo del *Sussex*.

Los documentos han sido transportados á Washington, donde serán examinados por el Consejo de ministros.

En Washington ha circulado el rumor de que el embajador de Alemania recibiría sus pasaportes dentro de cuarenta y ocho horas, pero este rumor no ha sido confirmado.

Las mujeres en el ejército francés

El teniente coronel Guiffroy, que manda el depósito de Caen, ha vencido las resistencias de la tradición y de la rutina y ha substituído por mujeres á los soldados, en los servicios auxiliares.

La iniciativa, según el «*Matin*», ha tenido completo éxito.

El coronel Guiffroy ha elegido sus auxiliares entre las esposas, madres y hermanas de soldados, dando preferencia á los que han servido en la guerra, al marido, al hijo ó al hermano, y á las que tienen familia muy numerosa.

Las mujeres trabajan separadas de los soldados, siendo castigada con el licenciamiento la infracción disciplinaria.

Los salarios varían de 2 á 5 francos diarios.

A las mujeres cuya soldada es inferior á 3 francos, la administración militar les suministra rancho.

La jornada es de ocho horas, pagándose aparte las horas suplementarias.

Las mujeres están empleadas en los servicios de contabilidad, informaciones, despacho de paquetes postales, enfermerías, cocinas, trabajos de sastrería, etc.

Con 50 mujeres el coronel Guiffroy ha podido hacer una economía de 80 soldados, á los cuales se ha utilizado para otros servicios más activos.

Cree el coronel que si el sistema se generalizase en toda Francia, con poco más de 20.000 mujeres se podrían tener disponibles de 36.000 á 40.000 soldados.

Incidente de espionaje en Salónica

París 12.—El general Sarrail, comandante en jefe de las tropas francesas de Salónica, ha dado cuenta al Gobierno de un grave incidente de espionaje, en el cual figuran como principales complicados un oficial y varios soldados del ejército griego.

Ocupado Karasuli por los franceses, fué autorizado un subteniente griego para permanecer allí, teniendo á sus órdenes un destacamento de 5 soldados de dicha nacionalidad.

Este oficial pasaba á diario por las líneas avanzadas francesas, observando las operaciones que se llevaban á cabo en las cercanías de Karasuli, y sin que hubiera sido notado, unió un hilo que partía de su casa á la línea telefónica francesa, lo cual le permitía conocer las órdenes oficiales del cuartel general de M. Sarrail.

Descubierto el hecho, fué detenido un soldado griego que permanecía de guardia en el teléfono en casa del oficial, y aunque éste se negó á declarar, se vino en conocimiento de que obedecía las órdenes del subteniente, jefe del destacamento.

Conducido éste á presencia del general en jefe, éste le manifestó que aunque las leyes de la guerra le autorizaban para fusilarle inmediatamente, no lo hacía, en consideración al Ejército griego.

SECCION LOCAL

Las funciones religiosas de Semana Santa han revestido este año todos los caracteres de solemnidad severa e imponente que ya alcanzaron en años anteriores gracias a los solícitos cuidados de organización que las viene dispensando el clero parroquial y especialmente los presbíteros señores Muntaner y Bannasar (D. Antonio), con la eficaz cooperación del Sr. Custos del Convento y de los Clérigos Regulares de San Alfonso.

Cada uno de los tres sagrados Monumentos se vió anteayer continuamente visitado por compacta multitud, que animaba luego las calles en su discurrir de uno á otro de nuestros templos; las ceremonias propias de estos días consiguieron también atraer en gran número á los fieles, y las procesiones, con su grave y seria lucidez, dieron una prueba más de la solicitud y voluntad nunca desfalleciente con que se las cuida.

Hemos sido galantemente invitados por D. Miguel Rigo, como Presidente del Círculo Recreativo de Felanitx, para asistir á la inauguración del nuevo local, Plaza, 18, que para domicilio de dicha sociedad acaba de ser reformado y decorado lujosamente.

El acto tendrá lugar mañana á las dos de la tarde; y aunque no conocemos con exactitud el programa de la fiesta, augurarla lucida y selecta está en lo justo, pues no se nos ocultan los grandes preparativos musicales que han realizado los jóvenes socios de la naciente entidad, ya estudiando difíciles composiciones de concierto, ya preparando cuidadosamente un nutrido orfeón, que por primera vez se dejará oír en público, interpretando, entre otros números, in himno alusivo, letra y música de dos jóvenes «amateurs» felanigenses.

Agradecemos en lo que vale la atención de la nueva sociedad para con nosotros.

Desde principios de semana, nótase en la temperatura una marcada tendencia á la declinación hacia los días netamente primaverales, aunque el cambio no llega á ser definitivo, por interponerse frecuentemente alguno que otro grupo de nubes dispuestas á retardar porfiadamente la afirmación completa del buen tiempo.

Con todo, la intercalación frecuente de alguno de sol espléndido y calentador, es considerada por los agricultores como un auxilio ya inaplazable si se quería salvar algo de la futura cosecha de cereales y legumbres. La roya, desarrollada con una intensidad alarmante gracias a las dañosas condiciones de humedad en que han vivido ultimamente todas las plantas, estaba a punto de anular casi toda la fructificación; y por esto renacen los ánimos cuando, tras uno o varios días hermosos, se ve recuperar a las sementeras el perdido color verde azulado, señal evidente de que, si este estado persistiera, todavía podría esperarse algo bueno de la producción de habas y granos pequeños.

A la hora de cerrar esta edición, el tiempo se presenta otra vez con amenaza de lluvia, soplando a ráfagas un viento furioso.

En el local de la Recaudación de contribuciones, calle Son Pinar número 4, se abrirá el lunes próximo la cobranza voluntaria de las cédulas personales correspondientes a este año.

El ordinario mercado de ganado lanar del jueves santo, puede decirse que no se celebró este año en Felanitx, por estorbarlo las justificadas medidas restrictivas dictadas con motivo de haberse presentado en los rebaños de este término algunos casos de sarna y viruela.

Solamente se presentaron a la venta en público algunas manadas de cabritos traídos de Ibiza; los corderos fueron ofrecidos en domicilios particulares por cada uno de los ganaderos, siendo las transacciones bastante escasas y fluctuando los precios alrededor de 40 céntimos la tercia de 400 gramos.

El lunes último tuvo lugar en nuestra iglesia parroquial el solemne acto de la primera comunión de alumnos de las escuelas de esta ciudad. Tomaron parte en el banquete eucarístico 57 niños y 121 niñas, a quienes dirigió una hermosa plática, repleta de ternura y ponderación de la trascendencia de aquel momento, el bondadoso Cura Arcipreste D. Sebastian Planas.

Aleccionados los viticultores por el formidable daño sufrido por las cepas en los ataques del mildew desarrollado antaño, se previenen ya para impedir hogaño su desarrollo; y a este efecto, apenas empiezan a despuntar los tiernos brotes de las vides plantadas en los puntos más cálidos de nuestro término, y ya se ve a algunos propietarios dando el primer sulfatado, con el propósito de repetirlo tan luego como las circunstancias lo aconsejen.

La Juventud del Centro Liberal Conservador de esta ciudad está organizando para la noche del lunes próximo un baile al que se asistirá por invitación. Para ello se está adornando el salón de la planta baja del edificio La Cuartera.

La baja rápida que experimentó durante la última semana el precio del almendrán, se ha contenido, notándose una pequeña reanimación. Hoy se paga en este mercado a razón de 85'00 pesetas los 42'37 kilos.

Se tienen noticias telegráficas de que ha llegado a Cádiz, procedente de Nueva York, el trasatlántico «Manuel Calvo», portador de 200 toneladas de sulfato de cobre.

Se cree que el Gobierno, atendiendo a las reclamaciones de los viticultores, cederá dicho producto a un precio reducido, pues de confirmarse la cotización primitiva de 2'40 pesetas por kilo, poco meritorio resultaría este auxilio que se trata de prestar a la viticultura española.

Se ha organizado en Palma una gran fiesta de aviación que tendrá lugar los días 23, 24 y 25 del corriente en el Campo del Alfonso XIII F. B. C. a las 4 de la tarde. Tendrán lugar en dicho campo interesantes partidos de Foot-Ball entre los teams de aquella Sociedad; y a las cinco, el intrépido aviador D. Salvador Hedilla realizará sensacionales vuelos en el monoplano de su invención y de fabricación nacional.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 15 de Abril de 1916

La presidió el Alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 15 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, 14'44 pesetas.

Se aprobó la relación de piedra machacada a destajo por los braceros que tienen solicitado trabajo al Ayuntamiento, cuyo importe asciende a 154 pesetas.

Se acordó el pago del importe de las escrituras públicas de adquisición de terrenos para campo de experimentación de la Enológica.

Se aprobaron otras cuentas de gastos de este Municipio.

Conforme con la Comisión de Obras se nombró interinamente a Gabriel Ferrer Fé peón caminero del caserío de Porto-Colom.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se concedió permiso a Andrés Capó para extraer tierras en el ensanche de las Eras.

Se acordó hacer público por medio de bando que todos los propietarios de casas en las que exista algún agujero o surtidor de aguas sucias que den a la vía pública, deberán tapiarlos dentro del plazo de ocho días; de lo contrario se les multará, ordenando que los surtidores sean tapados de oficio a costa de los infractores.

También se acordó recordar al público por medio de bando la absoluta prohibición de echar aguas sucias por calles o plazas.

Se acordó que la Comisión de Obras informe sobre el arreglo de la acequia que atraviesa la Plaza de Rosells.

A proposición de D. Salvador Valls se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del ex-alcalde don Guillermo Puig Tauler, y dar el pésame en nombre del Ayuntamiento a la familia del finado.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

CONTRA LA PLAGA DEL MILDEW

El *Resumen de Agricultura* publica una nota en la que se consigna que un viticultor de Veritus viene empleando desde 1910 una papilla formada de 2 kilogramos de sulfato de cobre y 1 kilo de sulfato de hierro y la cal correspondiente para combatir el mildew. Las hojas tratadas con ella toman primero un tinte oscuro que luego cambia en verde fuerte.

Según afirmaciones del propietario que las emplea, éste ha comprobado que durante los cinco años que la usa, sus viñas jamás han acusado ninguna señal de mildew ni de blac-rot, y se han visto cargadas de racimos con una vegetación soberbia; mientras que la de sus vecinos pierden sus hojas y frutos, especialmente el año último que quedaron sólo con décimas de la cosecha.

De ello deduce que la presencia del sulfato de hierro es indispensable en la confección de los caldos contra el mildew.

La Dirección de la revista agrícola, al dar respuesta al consejo que se le pide acerca de la conveniencia de asociar al sulfato de cobre, hace notar que, aun cuando la acción anticriptogámica de esta sal es muy débil, su eficacia probable debe atribuirse como elemento «fijativo», aumentando la adherencia de la papilla.

Teniendo la precaución de añadir a ésta la suficiente cal, la presencia del sulfato de hierro no puede ser motivo para producir quemaduras en las hojas.

SITUACIÓN VINÍCOLA

Persiste el movimiento de alza en el mercado de vinos, sin que los altos precios logren encalmar la fiebre de compras. La demanda sigue siendo muy activa y las transacciones han sido numerosas. El precio de 4 pesetas grado y carga está ya consolidado y los que todavía tienen vino, no parecen dispuestos a cederlo a este precio, que no deja de ser tentador. Se habla de algunos ajustes hecho a 4.25 grado para vinos tintos, que siguen disfrutando de la preferencia por parte de los compradores.

Si sigue la demanda activa como hasta ahora sin asustarse ante los precios elevados, no cabe otro remedio que subir más los precios hasta encontrar el punto de equilibrio en donde el consumo se restringa, hasta ponerse en relación con la menguada producción de este año; porque si seguimos como hasta ahora, no quedará vino para el verano.

El consumo interior, que venía resistiéndose a pagar los precios pedidos por los propietarios, parece mejor dispuesto y ha comprado partidas de alguna importancia, especialmente en la Mancha. La exportación, a pesar de las múltiples dificultades con que tropieza, es activa y reportará grandes beneficios a España, puesto que las circunstancias hacen que el comercio español se enseñoree de unos mercados que por fuerza natural parecen reservados a España, pero en los que hasta hoy no ocupaba más que un lugar secundario.

En el extranjero la firmeza de los precios no sólo persiste sino que se acentúa continuamente. El *Moniteur vinicole* consigna que en la última semana los precios han mejorado de 2 a 3 francos por hectólitro, a pesar de que la falta de material para el transporte hace más difíciles las expediciones. Los muelles de las estaciones están obstruidos y de todas partes se hacen sentir las reclamaciones del comercio. Por otra parte los arribos de Argelia son escasos, habiendo disminuido los buques dedicados a los transportes comerciales.

Las noticias de Argelia señalan animación extraordinaria en las operaciones de compraventa, vaciándose seguidamente las bodegas.

El comercio busca manera de aprovisionarse para poder revender, pero cada día halla en ello mayores dificultades por el continuo movimiento ascendente de los precios. Los vinos, que quince días atrás, va-

lian 60 francos, tienen pretendientes a 70 francos, y hay la casi seguridad que antes de ocho días valdrán más.

Dentro de este movimiento se observa la tendencia que hay en la adquisición de vinos blancos y rosados, que los fabricantes de aperitivos a base de vinos persiguen, lo que hace que sean cada día más solicitadas estas clases, de las que se llegan a pagar hasta 100 pesetas hectólitro.

Existe el convencimiento que esta clase de vinos, sobre todo si su graduación alcohólica es notable, constituirán una especialidad para los vinos de la colonia francesa en Africa.

Como en nuestro país esta mercancía se produce en buenas condiciones y es muy estimada, es de creer que cuantos la poseen pueden contar con probabilidades de obtener de ella precios jamás sospechados.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 1.º de Mayo a 3 pesetas décimo.

MIDEW Y OIDIUM (CENDRADA) DE LA VID

SU ESTUDIO Y TRATAMIENTOS

por ARNESTO MESTRE, Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación Enológica de Felanitx.

Este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario.

Clases de Contabilidad Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble

bajo la dirección del Profesor

Don ANDRES RIERA.

Se abrirán en breve en la casa n.º 15 de la calle del Agua.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

Enciclopedia Universal Ilustrada Europeo Americana

Se venderán, a módico precio, los 18 primeros tomos de esta hermosa y utilísima publicación.

Darán informes en esta imprenta.

Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías. Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

CURACION DE LA TOS con las acreditadas

Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de la clase superior, aromatisado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

CAJA POSTAL DE AHORROS

En la Estafeta de Correos de esta ciudad se admiten imposiciones todos los días de 10 a 12.

Sastrería de MANUEL PLAZA

VISTE BIEN Y BARATO

Verifica las pruebas a la hora de haber hecho el encargo.

Bonita colección de géneros para trajes y abrigos.

Se liquidan calcetines, corbatas, tirantes y ligas

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

PRESIDENTE: Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cneller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—VICEPRESIDENTE: Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—VOCALES: Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria.

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSÉN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eatá dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo

GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes. Pie de la Cruz 16 Valencia.

Único representante en Mallorca

A. Barceló, Fuente 3 Felanitx

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros

VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios.

Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

VENTA DE FINCAS

Una casa calle Mayor número 24.

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.

Media cuarterada viña en el «Pou del Camí»

Media cuarterada almendral en «El Pujol.»

Media cuarterada viña en «Son Massot.»

Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»

Medio cuartón viña en «Son Ameret.»

Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma. 8

Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE